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Cérémonie de présentation des vœux  
Samedi 13 janvier 2024 

 
Discours de Monsieur le Maire 
Seul le prononcé fait foi 
 
Chères martraises, Chers martrais, Chers amis, 

Permettez-moi de saluer la présence de :  

- Monsieur le Sous-Préfet de Muret, c’est un honneur de vous recevoir ici à Martres-Tolosane, 

je vous remercie sincèrement d’avoir répondu à notre invitation, 

- Monsieur le Député Joël AVIRAGNET, 

- Carole DELGA, Présidente de la Région Occitanie / Pyrénées-Méditerranée, chère Carole ! 

- Monsieur Lucien AMOROS, Président de la Chambre de Métiers et de l’artisanat de Haute-

Garonne, 

- Mes collègues, maires et élus des communes voisines 

- L’Adjudant de gendarmerie et son équipe 

- Les équipes du Centre de Secours de Cazères autour du Capitaine Beyne 

- Les nombreux présidents et bénévoles des associations martraises 

- Les commerçants, artisans et entrepreneurs 

- Les enseignants de notre groupe scolaire 

 

Je suis très heureux de vous retrouver aujourd’hui et je vous remercie chaleureusement de votre 

présence à ce rendez-vous symbolique et important. C’est avant tout l’occasion pour moi et l’ensemble 

de mes collègues élus de vous souhaiter le meilleur pour l’année à venir. 
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Une nouvelle année est toujours porteuse de promesses. Se tourner vers l’avenir rend optimiste. La 

majeure partie d’entre nous formule, avec plus ou moins d’intensité, ses bonnes résolutions.  

Nous voilà, déjà ! à la deuxième partie du mandat pour lequel vous nous avez élu. 2020 / 2026, deux 

années de pandémie ne nous ont pas facilité la tâche mais nous menons nos projets dans le respect de 

nos promesses de la campagne de 2020 et dans la continuité des mandats précédents. 

Nos axes de réflexion et de travail sont inchangés malgré une conjoncture difficile. On s’adapte ! 

 

La culture, l’art, notre patrimoine sont des axes majeurs de notre politique globale, dans notre village 

riche de son patrimoine, de son histoire et de ses savoir-faire. (On nous le reproche parfois…) Mais nous 

l’assumons car nous appréhendons la Culture d’une manière la plus large possible et comme une 

politique globale. Elle est d’abord source de bien vivre ensemble et d’ouverture au monde : pour tous 

les publics, pour tous les âges, les interventions auprès des enfants de l’école par nos agents comme 

auprès des résidents de l’EHPAD ; elle est source d’attractivité pour notre Cité ; elle est source de 

développement pour notre village et ses acteurs économiques. En 2023, ce sont plus de 35 000 

visiteurs-spectateurs que nous avons accueillis. 

 

Le grand presbytère a proposé en 2023 : 

• 4 expositions (L’art qui relie par l’association martraise L’Atelier des artistes, Les couleurs pour le dire par 

Véronique Clanet et Richard Wagner, Sacré Profane par Priscille Deborah et Jean-Pierre Batret, Un voyage au 

jardin des rêves, par Chris Carpediem et Pepita Grando) 

• accueilli plus de 8000 visiteurs. Sans compter les séances d’apprentissage à l’aquarelle par 

Salvador Caballe dans le jardin tout au long de l’été et de l’automne. 

Pour 2024, la programmation est bouclée et les équipes travaillent déjà à la saison 2025. Toujours en 

proposant des rendez-vous de médiation culturelle et d’animation dans ce lieu magique du centre du 

village. 

 

Notre médiathèque municipale, Au bonheur des pages, a fêté ses 20 ans en 2022, en 2023 nous 

avons instauré la gratuité de son abonnement pour les martrais, ainsi il n’y a pas de frein pour un accès 

à la lecture, la musique, les films… et les expositions proposées dans les murs de la bibliothèque. C’est 
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en 2023 une augmentation de 25% du nombre d’adhésion à la médiathèque avec 337 lecteurs. 

Franchissez la porte de la médiathèque et Frantz saura vous conseiller.  

 

L’espace culturel Angonia est en fin d’aménagement et ouvrira ses portes en 2024. 

Je vous annonce d’ores et déjà son inauguration le 5 octobre de cette année, avec de belles surprises… 

La programmation Angonia, travaillée depuis plusieurs années maintenant connait un beau succès avec 

les rendez-vous réguliers proposés hors les murs et l’accueil d’artistes d’univers différents dans la Cité 

artiste. En 2023, Angonia a proposé 46 rendez-vous artistiques et accueilli plus de 2700 spectateurs. Le 

tout en coopération avec 14 acteurs culturels du territoire, à l’image des Amis du Verbe, installés ici à 

l’Epicentre (de l’autre côté de la rue). L’Association présidée par Dick ANNEGARN, propose plus de 50 

rendez-vous par an au Café du verbe autour de l’oralité (concert, one man show, causeries, 

conférence…) et également des rendez-vous plus rares et précieux comme le concert de Renan Luce 

(dans cette salle) en mars 2023 et bien sûr le Festival du verbe, qui a fêté ses 20 ans en septembre 

2023.  

Le Festival, Dick nous fait l’honneur de l’organiser à Martres-Tolosane depuis 4 éditions. Après Daniel 

Herréro, Jean-Pierre Mader, Bénabar ou encore Yolande Moreau et Diane Tel, Cette année nous avons 

pu écouter, voir et rencontrer entre autres artiste : M ! Dany Boon, Charlélie Couture, Arthur H… Nous 

étions plus de 5000 spectateurs lors de ce week-end de Festival au Camping du Moulin Merci à Dick et 

les bénévoles de l’Epicentre ; Merci pour notre collaboration et longue vie à elle !   

 Nous avons hâte d’accueillir l’ensemble des artistes et des structures artistiques partenaires d’Angonia 

dans l’espace culturel qui sera un formidable outil pour le territoire et pour toutes les générations. 

 

Nos 2 musées : le musée de la Faïence situé à l’Office de tourisme et le musée archéologique situé 

au Donjon. Le projet Culturel et Scientifique de ces 2 musées est déjà à la réflexion. Nous avons 

réaménagé en 2023 le rez de chaussée du musée de la Faïence en « Espace des artistes et artisans 

d’art martrais », où sont visibles les créations de nos 17 artistes et artisans d’art martrais actuels. 

L’espace des expositions temporaires accueillent à chaque saison des artistes aux univers différents et 

une exposition particulière a été présentée cette fin d’année 2023 « Art et mémoire » dédiée à notre 

Monument aux morts (inauguré il y a 100 ans) et à son sculpteur Carlo Sarrabezolles. 
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Nous avons à cœur de promouvoir et de valoriser notre patrimoine et nous continuons de soutenir la 

filière des métiers d’art. Par le Salon des Arts et du Feu qui rencontre toujours plus de succès. Cette 

22ème édition en 2023, avec comme invitée d’honneur, une invitée d’exception la Manufacture de 

porcelaine de Meissen (Saxe-Allemagne).  

Ce rendez-vous incontournable de la Région fait notre fierté et nous continuerons de le développer en 

proposant en parallèle les animations et les rencontres qui font sa richesse. 

Notre invité d’honneur du Salon des Arts et du Feu 2024 est Christian GHION, designer. L’édition 2025 

est déjà en création… 

Notre richesse, c’est également de pouvoir fidéliser des partenariats et des échanges avec la 

Manufacture de Meissen (accueil en Saxe de la faïence de Martres) ou en Occitanie avec Pezenas 

depuis 2022. Nos faïences et nos œuvres d’art voyagent et font voyager la Cité artiste, qui devient à son 

tour terre d’accueil. C’est ainsi que nous définissons notre politique culturelle, par l’échange, l’accueil et 

la valorisation. 

En 2024, nous poursuivrons ces partenariats et nous déposerons par ailleurs un dossier de candidature 

pour devenir un des 15 pôles structurant dans les industries culturelles et créatives au niveau national 

– il s’agit d’un travail en profondeur sur le projet de développement d’une filière céramique et métiers 

d’art autour de Martres en nous appuyant notamment sur la faïencerie du Matet (ancienne manufacture 

et patrimoine exceptionnel), la pépinière d’entreprises et le lycée Martin Malvy de Cazères avec ses 

formations en céramique. Nous travaillons ce projet en partenariat avec La Région, la Chambre de 

Métiers et d’Artisant de Haute-Garonne et d’Occitanie, le Conseil départemental 31, le futur Parc Naturel 

Régional, la Communauté de Communes Cœur de Garonne… 

Ce patrimoine, nous le chérissons et nous avons à cœur de le sauvegarder. Nous avons concrétisé en 

2023, avec les archives départementales, le recueil de témoignages et de documents relatifs à la vie 

des faïenceries martraises. Je remercie chaleureusement les personnes qui ont contribué à ce travail et 

tout particulièrement celles et ceux qui sont venus témoigner et ont confié de précieuses paroles sur 

l’Histoire de Martres. Si vous avez des documents de tout type (photos, articles de presse…) pouvant 

enrichir ces recueils, je vous invite à nous contacter pour les faire enregistrer. 

Notre soutien aux artisans d’art demeure et nous sommes ravis, et même fiers, d’avoir accueilli en 2022 

et 2023 plusieurs artistes et artisans qui créent, qui exposent et qui vendent leurs créations à Martres-

Tolosane. 
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Pour promouvoir et renforcer l’attractivité de la Cité artiste et son développement touristique, nous 

travaillons, en lien avec l’OTI que j’ai le plaisir de présider, à l’obtention de labels. 

Ces labellisations représentent une reconnaissance de notre engagement au quotidien pour l’entretien, 

la valorisation, la réhabilitation de notre village, et son dynamisme.  La reconnaissance aussi de nos 

réalisations et nos projets dans différents domaines. 

• 2022 : station verte ➔ écotourisme. Reconnaissance de notre politique en faveur de 

l’environnement et du cadre de vie 

• 2023 : Petites Cités de Caractère (Politique de protection, restauration et valorisation du 

Patrimoine), Commune Halte Chemin de St Jacques (politique d’accueil touristique de 

randonneurs et GR 861 Via Garona)  

• 2024 : village étape ➔ Candidature pour renforcer et développer nos commerces (+10 à 

20% de plus pour les commerces de bouche, notamment sur le midi-deux). Afin de mettre 

toutes les chances de notre côté, nous avons refait l’aire de camping-car en même temps que 

la Rue du Pages. En début d’été, nous allons rouvrir les WC publics Place de la Trinité après 

quelques travaux. 

 

En 2023, des travaux d’aménagements des espaces publics se sont concrétisés  : 

Les travaux de la rue du Pages menés en 2022, achevés en début d’année 2023 et inaugurés le 24 

mai.  

La Place du général de Gaulle a été réhabilitée en parking et en piétonnier pour ouvrir l’accès vers le 

complexe sportif, l’école et l’EHPAD ; Place à côté de laquelle est né le jardin Jean Courtade. 

Le travail sur la voirie communale en lien avec la Communauté de communes continue de progresser. 

Depuis 2020, plus de 20 rues, chemins ont été refaits ou renforcés : Chemins de la Garie, St Picaud, 

Bellevue, Campignas, Croix de Pierre, Soulancé, Baresté, Barrage, Tapis de Lafarge, Ferré, 

Commandos de France ; Rues des fleurs, du puits, du vieux four. 

La rue du stade a bénéficié de travaux d’urbanisation au 2nd semestre 2023. A l’issue de ces travaux, le 

marquage au sol a été refait, sécurisant ainsi le cheminement pour les véhicules et les piétons.  

En 2024, ce seront le chemin Ferré, la rue de la République et le Chemin de Soulancé qui bénéficieront 
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de travaux de voirie. Nous poursuivrons également la réflexion sur le réaménagement de la Place de la 

Trinité et l’avenue des Pyrénées (jusqu’à la gendarmerie). 

 

Au quotidien, les agents de la commune permettent d’entretenir les nombreux bâtiments communaux : 

la Maison de retraite, le groupe scolaire, la mairie, les 28 bâtiments mis à disposition des associations : 

sportives, culturelles, artistiques et de lien social.  

Nous sommes engagés également pour l’entretien des espaces extérieurs et pour le maintien d’un cadre 

de vie propre et agréable ; et je le rappelle inlassablement, cela est l’affaire de tous. « Pour qu’il n’y ait 

pas de déchets dans la rue, il ne faut pas les y mettre ! » 

 

D’autres chantiers sont menés, moins visibles mais ô combien importants : l’adressage en 2023, la 

révision générale du PLU qui va se poursuivre en 2024… Nous lançons, en 2024, une opération 

d’amélioration de l’aspect du cimetière. Vous pourrez lire dans le prochain bulletin municipal la 

procédure mise en place et l’aide que chacun d’entre vous pourra apporter dans cette démarche 

complexe.  

Des actions laborieuses, quotidiennes et peu visibles menées avec nos partenaires par les élus et les 

agents de la commune dans un souci de service public, de services au public. Pour cela nous pouvons 

compter sur la présence et le soutien de nos partenaires : 

• La permanence numérique : de nombreux martrais ont rencontré Kelly Marsand, agent de la 

communauté de communes présente ½ journée par semaine pour vous aider dans vos 

démarches administratives dématérialisées. 

• La Mission locale et les assistantes sociales du Conseil départemental sont également 

présentes chaque semaine en mairie pour accompagner et soutenir les martrais dans leurs 

démarches de recherche d’emploi, de logements… 

 

Nous accompagnons également quotidiennement les artisans et commerçants, pour leur installation et 

leurs actions, dans un souci toujours de promouvoir et de dynamiser le commerce de proximité en 

équilibre avec les activités de la zone commerciale.  

 

En 2023, face à une baisse de fréquentation de notre marché de plein vent, nous avons travaillé pour 
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lui redonner sa dynamique. En collaboration avec les commerçants martrais et les commerçants 

ambulants fidèles de notre marché du mardi matin, nous avons su mobiliser de nouveaux chalands ; 

c’est ainsi que 4 nouveaux commerçants arrivent ou reviennent en ce début d’année (la semaine 

dernière avec un boucher, la Crêperie des plaisirs (pizzas-café-plat cuisinés), une marchande de vins ; 

et la semaine prochaine un fromager). 3 autres arriveront au printemps. On compte sur vous pour 

maintenir la vitalité de ce rendez-vous important de notre village. Pour que les commerçants du marché 

viennent et restent, il nous faut y faire nos courses ! ça marche de la même manière pour nos commerces 

de centre-ville !! 

 

Le Bien vivre à Martres-Tolosane repose donc sur nos actions quotidiennes de service public, mais 

surtout sur l’investissement et l’engagement d’un grand nombre de forces vives : 

1/ nos commerçants et artisans qui font la vitalité et la fierté de notre village, 

2/ nos associations qui nous permettent l’accès aux loisirs, au sport, à la culture, à l’art et aux moments 

précieux de convivialité. Nous leur apportons le soutien nécessaire à leurs actions : 28 bâtiments 

communaux, un soutien logistique, administratif et de communication. 100 000€ de subvention réparties 

chaque année à une cinquantaine d’associations. 

3/ notre école qui accompagne, éduque et construit notre jeunesse. Nous investissons chaque année 

dans les travaux d’entretien et de réparation nécessaire aux bâtiments (90000€ en 2022 et près de 

150000€ en 2023). Il faut savoir que les dépenses prises en charge chaque année par la commune pour 

le fonctionnement de l’école (en dehors des travaux) s’élèvent à quelques 280 000€/an (soit + de 900 

€/enfant/an). Nous en faisons une priorité. Exemple du parcours citoyen avec les classes de CM1-CM2, 

que j’ai accueilli en mairie hier. 

4/ un lieu de vie important de notre village, c’est notre maison de retraite. L’EHPAD Saint-Vidian : petite 

structure dont la gestion financière est difficile dans la conjoncture actuelle, mais lieu de vie et d’accueil 

avec bienveillance et bientraitance.  

Je souhaite également associer à notre engagement au service du public, la régie municipale 

d’électricité ELEANCE, qui réalise depuis plusieurs années un gros travail sur l’amélioration du réseau, 

dont nous voyons les résultats. C’est également un travail difficile et sur le moyen terme mais les travaux 

sont de plus en plus dédiés à l’amélioration plutôt qu’aux interventions d’urgence, de réparation et de 

rafistolage. 
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Merci à tous ces acteurs qui font « tourner » rond la Cité artiste !  

 

Nous devons continuer d’agir et de travailler avec le souci de la transition et de la sobriété 

énergétique. 

Comme vous tous, la collectivité est touchée par l’augmentation du coût de l’énergie. Les économies 

d’énergie sont l’affaire de tous et nous sommes tous mobilisés, à notre échelle en ce sens. 

Les efforts du quotidien : les petits gestes de chacun contribuent à limiter cette augmentation en 

diminuant notre consommation. Pour exemple, l’école de Martres-Tolosane a, entre 2022 et 2023, 

diminué de 5% sa consommation d’électricité, 8% à la maison de retraite. 

Tous nos projets doivent être maintenant réfléchis dans ce sens.  

L’extinction de l’éclairage public décidée en 2023 (de 1h à 6h du matin) a fait diminuer la consommation 

de 40%. En 2023, le remplacement en LED des équipements d’éclairage public a été fortement accéléré 

en lien avec le SDEHG amenant une baisse de 40% la consommation journalière. Nous poursuivrons 

en 2024 pour un éclairage public 100% LED. 

 

Autre levier d’économies d’énergie, la rénovation énergétique des bâtiments communaux. 

En 2023, nous avons fait réaliser le diagnostic énergétique de la maison de retraite, le même diagnostic 

sera réalisé en 2024 à l’école afin d’envisager les travaux nécessaires de rénovation pour diminuer 

significativement nos consommations. En 2024, l’annexe de la mairie (ancienne école, passoire 

énergétique) bénéficiera de travaux d’amélioration qui permettront d’économiser 60% d’énergie et nous 

poursuivrons nos efforts individuels, nous adapterons nos comportements du quotidien (eau, lumière, 

chauffage…). 

Autre levier de la transition énergétique, c’est de diminuer notre dépendance des fluctuations des prix 

de l’énergie : la production d’énergie propre et l’autoconsommation. En 2023, 2 études 

d’opportunités ont été réalisées, et qui s’avèrent positives, concernant l’installation d’ombrières 

photovoltaïques pour produire l’électricité que nous consommons et l’installation de géothermie pour 

produire la chaleur, rafraichir et ainsi remplacer le gaz. En 2024, nous continuerons de définir les travaux 

nécessaires pour une réalisation, nous l’espérons, en 2025 et 2026. 

Nous devons être de moins en moins dépendants des variations du prix de l’énergie et devenir un 
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maximum autonome dans notre production et notre consommation d’énergie. 

 

Nos agents des espaces verts travaillent également en ce sens afin d’économiser l’eau ; ils changent 

leurs méthodes, s’adaptent : goutte à goutte sur les massifs, plantations d’espèces plus résistantes et 

moins gourmandes en eau, jardinières suspendues enlevées. 

Nous pouvons continuer d’embellir notre village tout en s’adaptant à la conjoncture, et nos agents savent 

parfaitement le faire. 

La preuve en 2023, nous avons été à nouveau récompensé du 1er prix villes et villages fleuris de Haute 

Garonne. En 2024 : candidature pour la fleur régionale. 

 

La diminution collective de nos consommations d’énergie passe aussi par nos déplacements du 

quotidien. Nous devons, en ce sens également, favoriser les mobilités douces : vélo, train. 

Pour faciliter l’usage du vélo, en 2023 nous avons élaboré un schéma cyclable sur la commune pour 

identifier les trajets prioritaires à aménager et estimer leurs coûts. En 2024, nous réaliserons les 1ers 

aménagements avec des marquages au sol dans différentes rues de la commune. En 2025 et 2026, en 

lien avec le projet de rénovation de la gare et de son parking, nous réaliserons une piste cyclable. 

En 2024, grâce à la Région, débuteront les travaux de rénovation de la gare qui appartient à la Région. 

La commune rénovera dans le même temps l’actuel parking qui sera transformé en parvis et végétalisé. 

Le parking sera déplacé dans le champ. 

 

C’est avec tous ces beaux projets en tête et sous vos yeux et avec un grand plaisir que je vous souhaite 

à toutes et tous une merveilleuse année, je vous laisse le soin de la remplir de toutes vos envies. Que 

2024 vous apporte la santé et des moments de bonheur partagés.  

Je veux avoir une pensée particulière pour les personnes qui souffrent et que les aléas de la vie 

n’épargnent pas, et aussi pour les personnes, les amis qui nous ont quitté en 2023, notamment une 

pensée particulière pour Claude David qui nous a quitté en fin d’année, voisin du rempart mais surtout 

un amoureux inconditionnel de Martres, un passionné ! 

La nouvelle année est également l’occasion de faire ses remerciements. Je tiens ici à remercier le travail 

et l’engagement des acteurs économiques et associatifs qui au quotidien contribuent au rayonnement 
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de notre commune. Le lien entre la collectivité, les entreprises et les associations est essentiel. 

Je tiens également à remercier tous les agents et les élus de la commune qui œuvrent pour améliorer 

et faciliter le quotidien des martraises et des martrais. Tout comme eux, l’équipe municipale est 

pleinement engagée pour le cadre de vie, pour la solidarité, pour maintenir le dynamisme de notre 

commune à tous les niveaux, associatif, commercial, culturel, artistique. Nous restons motivés et 

déterminés.  

Les mauvaises nouvelles au plan national et international s’accumulent et sont pesantes. Face à des 

évènements nationaux et internationaux tragiques nous pourrions nous sentir démunis, mais nous nous 

devons de continuer à agir, à notre échelle communale, pour défendre les valeurs de démocratie, de 

solidarité et du vivre ensemble qui nous sont chères. 

À titre personnel, j’ai toujours à cœur de garder un état d’esprit positif et optimiste, c’est un moteur pour 

mener les actions courageuses et ambitieuses. Comme le disait Helen Keller, romancière américaine 

sourde et aveugle, « l’optimisme est la foi qui mène à la réussite. On ne peut rien faire sans espoir et 

confiance. » 

Je vous remercie. 

 

 

 

 

Je vous invite à partager le verre de l’amitié et à gouter aux douceurs martraise préparées par La Bulle 

en vrac, les 4 boulangers-pâtissiers Ladurelli, B&A, La Fournée martraise et le fournil de Béa. Merci à 

eux et régalez-vous ! 

 


